

大沼法龍著

六方丸經代謹誥

敬行寺發行

はしがき

南無阿彌陀仏、なむあみだぶつ。『六方礼経』の原稿は去年書き終わっていましたが、第二十五集『心の転換』、第二十六集『広大難思の大慶喜』の出版を急ぎましたので先に出版し、『六方礼経』の清書を昭和五十年一月二十八日に終わって、いま「はしがき」を書いています。

ちょうどセミやトンボが飛ぶ力を失って、羽根をビリビリ動かしているように、八十の老境に入つたので、心はやだけにはやれども、耄碌といふのか氣力、迫力、馬力が出ません。もうえへわいと投げ槍のような氣になり、發動機たる心の本源が空舞い、空転をしているような気がします。上人が「耳目手足やすからず」といわれてあります。が、十年前から左眼は青ソコヒで失明、右眼は白ソコヒでようやく原稿が書ける、両足は歩行には支障はないが、膝から下は痺れています。でも、この仏書が完成する

まではと頑張っています。しかし、今日まで書かしていただいて、少しでも世の中の方がたのお役に立つと思えば、感謝せずにいられません。

◎ ◎

みなさん自業苦、業苦楽はこの世にありますよ、死んで、その結果が顕われたところが地獄、極楽になるのですよ。死んだら地獄に落ちると恐れなさんな、現在の延長が未来ですから、いま自分の行為を改めて善根を励みなさい。この『六方礼経』の講話を読んで、この世が業苦楽にならなければ、あなたは救われませんよ。自分の心を改めなければ、嫌でも自分の業に引かれて自業苦に行かねばなりません。

福井のある姑さんが、嫁さんを嫌っていた。これが自業苦の始まりですよ。嫁は前生のあなたの娘ですよ、親孝行が足りなかつたから、母親の元に帰つて来て立派な相続人を産んでくれ、あなたの老後を見届け、死後は法事用いをしてくれるのに、嫁を悪んで敵視するから嫌われるのですよ。頑丈な福井の姑さんが、嫁の世話にはな

らんと頑張つて虐めていましたが、食中風になつた。いくら食べても食べたような気がしないで垂れ流し、見舞いにきた人たちに誰にでも「嫁が何にも食べきさん」と廻らん舌で訴える。嫁の身になつたら堪らんから「面会謝絶」と張紙をした。こうなると、誰も見舞いに来てくれないと泣いているのが自業苦ではありますか。人間は病の器ですから、どんな病気が出るかわかりませんよ。病による病はない、贅病で寝ているのは論外、字を見てごらんなさい。病には甲乙なし、どの病でも一に丙と書いてあるでしょう。四百四病といいながら、人間が悪性になればなるほど奇病が流行してきますよ。身体の病気にも増して、心には八万四千の煩惱があり、八億四千の思いがある。その煩惱の毒素が身体中をかけ廻り、あなたを苦しめているのですから、身體の病気より先に心の病気を養生しなければなりません。それを放置にしておいて、慾や怒の毒素を撒き散らすから、家庭も社会も連続して爆発しているのです。その元も栓を締めるのを忘れているから、思わぬ珍事がおこるのです。

福井の大地震、嫁さんは姑さんを捨てて飛び出すとき、玄関のところで押し潰されて死んだ。姑さんは、家は潰れたけれども、簾笥が邪魔して眼を白黒させて生きていた。お経にはよく説いてありますね。「求死不得、求生不得、罪惡所招、示衆見之」（死を求めて死なれない、生を求めて生きられない、罪惡の招く所、自分が持っている業だから仕方がない、衆に示して之を見せしむ）。一般に公開して、こんな悲劇があるが、あなたはどう見ているかい、よい種を蒔いていると思えますか。四国一の鰻屋に泥棒が入ったので、今度はお城のような堅牢な建築をして、大祝いをし、四十人ぐらい招待客が泊まっていたが火事、プリスピリスリ煙は出ても手の施しようがない。ようやく一角を崩し、死体を並べたが、男女の別もわからない。通る人が「鰻の蒲焼きのようだ」と。大釜でタコを一時に百匹でも入れて茹である家の主人が、足を這らして釜に落ち、茹でダコのようになつて死にましたよ。肉体精神、心身ともにいま苦しんでいるのが、いま自業苦ですよ。人間世界の苦しみと地獄の苦し

みとは比較にならない、百千万倍の苦しみと言つてゐるけれども、死んだ先の百千万倍の苦しみより、いま歯が疼く方が苦しいではあります。心身ともに悦予の人があるのに、苦しまねばならないとは何が原因か、どこに苦しまねばならない原因があるか、それを教え、その苦しみから解放していただくのが『六方礼経』ですよ。

◎ ◎

私が広島県の三原に布教に行つたとき、上品な天神さんのような人品のよい老人があわせにこられた。「お名前は……。」「私は浦島と申します。」「浦島太郎さんか。あなたは信仰が厚いでしょうね、福徳円満な相ですよ、おいくつですか。」「七十九歳になります。」「これは驚いた、六十ぐらいにしか見えませんよ。」「私はいつも幸福を感謝して、お念佛を称えさしていただいています。私が二十前後のとき、後生が気にかかり、苦になり、五里三里のところには昼でも夜でも自転車で参つていました。すると父の兄、伯父が来て、「お前の息子に意見をせんかい。」「何か悪いこと

でもしたかい。」「悪いことではないけれども、どこの説教にも息子が参る。遅れてきたときでも、一番前に出て聞くが、お寺には年寄りが参るもの。それに、若いものが一番前に出て聞くのは生意気なようでいけない、一生懸命で仕事をせえと、言うて聞かしたらどうだ。」「そうかい、息子は仕事をようするぞ。俺が脚が悪くて遠方に参詣できないから、息子が参つてくれるのだ。」そして、早速「おい、ちょっと来い」と向こう座敷で仕事をしている私を父が呼んで、「伯父さんが来て、お前があまりよくお寺に参詣するから、仕事をするように注意しにこられたが、俺は嬉しいぞ。この世の眼糞ぐらの財産は摺り潰してもよいから、後生の一大事を取り失わないようしてくれ」と、叱るかと思つたら讃められたので、まあ熱心に求道さしていただきましたが、この世の利益きわもなしとは嘘ではあります。子供に恵まれていますが、親に心配をかける子供は一人もおらず、みな順調に独立し、どの孫もこの孫も入学、結婚、就職、目出度いことばかり報告にきますが、仏法の徳はどこまで広

「大なか、ただお念佛するより道がありません。」と言わたが、この世の業苦樂ではありますんか。

皆さん、どちらが好きですか。原因がなければ結果は出ませんよ。

◎ ◎

仏教は抜苦与樂、苦を抜いて樂を与えてくださるので、死ぬる用意ではありませんよ。人世は苦しいことはありませんか。四苦八苦といって、見るもの聞くものすべてが癪の種ですが、それは集めた原因があり、自分が身口意の三業で作った原因があるからですよ。滅度の証を得るには八正道と言つて、正しい道を実行しなければ樂な生活はできませんよと、日々の生活に正しい实行をせよと教えてあるのです。

肉体は五十年か八十年かで滅びるけれども、精神は三世を貫いて永遠に生きるものですから、この世で心眼を開けば、この人世が変わつてこなくてはなりません。

◎ ◎

淨土門といえども、往生淨土の教えといふことですが、往生の二字について説明すれば、往き生まるると読めば、死んでからになりますから今の淨土宗になり、身命終つて失往生になります。生かされ往くと読めば、平生業成、いま攝取不捨されてお淨土に帰らしていただく淨土真宗の心命終つて不体失往生になるのです。

◎ ◎

淨土宗の体失往生より一步前進して、淨土真宗は心眼を開かしていただく、不体失往生が聖人の唯信獨達の大法門であるのに、まだ肉体の往生に固執しているとは情なことです。

山も山道も昔に変わらねど
変わり果てたる我心哉
殺そうと狙っていた弁円が聖人の温顔に接し、お怪我がなればよいがとお待ち受

けするとは、天地の異いではありますまい。これが宗教の徳、仏智が満入すれば至徳具足の益、外に顯われては転惡成善の益、宗教を聞けば人世の考え方が全然変わつてくるのです。変わらないのは、信仰が徹底していなからです。効能が顯われないような宗教なら聞く必要がありません。顯われないのは、救われていな証拠です。

◎ ◎

信仰がなければ、

世の中は一つ契えば又二つ

三つ四つ五つ六つかしの世や（故人）

七やみもだえて八つあたり

九るしみぬいて十死んだ（私）

熱心に求道して開発すれば、

世の中は一つ契えば又二つ

三つ四つ五つむげの一一道（私）

なむあみだ、やみもくのうも皆晴れて

とわの証りに入るぞ嬉しき（私）

遊んでいて得られるものは、恥と貧ということがあります、何でも努力しなければ立派な結果は得られません。求道しなさいと言えば自力のように思われるが、心が満足するまで聞いて実行しなさいということです。努力に応じた結果が得られるのです。

◎

◎

人間は自惚れがやまない、自力の執着が離れない、「邪見嬌慢の悪衆生は信楽を受持すること甚だもつて難し、難中の難これに過ぎたるはなし」と書いてあるけれども、自分が邪見嬌慢の悪衆生であることに気がつかず、反省をし切らないから、信楽

開発まで到達しきらないのです。

五、六人集まつてゐるとき、「自分が悪いと氣のつく人はいなないなあ。」「しかし一人だけいるよ。」「誰か。」「桶屋だよ。水が漏れると、自分の腕が悪いといわずに、輪が悪いといつてゐるではないか。」「なるほど、そうだなあ」と感心していると、通りかかった桶屋が「わがええわがええ」と呼んでいたので、「やっぱり我ええと言つてるよ」と大笑い。

◎ ◎

人間は肉体を可愛がることが激しい。物質には現を抜かして真剣になるけれども、永遠に生きる精神の修養の方には無頓着であります。惡には加担し易いけれども、正義を貫くということは難しいのであります。三毒の煩惱より他に知らぬ惡性の心が、合掌し求道し、体験さして頂くことは稀有のことであります。また善根を励むということも、容易な業ではありません。施し一つでも弘法大師が「名利のために千金を投

げ出すは鬚を撫でるよりも易く、慈悲のために一錢を投げ出すは生爪を抜くより難しい」とおっしゃつてあります。が、飲み食いや結婚などには贅沢をするけれども、慈悲善根のためには知らぬ顔していいる人が多いのです。

私がせつかく信仰の眞髓を書いて末代の同行の指針にしようと思いましても、出版する費用がなかつたらどうすることもできない、宝の持ち腐りですけれども、それを聞き伝えて応援させていただきたいとご芳志をいただいたのを第二十六集の『広大難思の大慶喜』三二二頁に発表しましたら、こんど出版のときには応援してくださいとご芳志を賜わつたのが次の通りであります。

一金式拾万円

一金拾万円

一金拾万円

一金七万円

福井県坂井町大味

田 島 真 誠

福井県越前町玉川

橋 詰 清

福井市文京町四

山 口 さ だ

赤穂市下仮屋

浜 尾 正 義